

sprang aus dem Schlitten und stürzte sich mitten unter die Wölfe. Diese stuzten, fielen ihn aber dann wütend an und übermannten ihn endlich. Sein Herr aber war mittlerweile unversehrt entkommen. Schnell nahm er Leute mit sich und eilte in den Wald zurück. Aber er fand nichts mehr als die Gebeine seines getreuen Knechtes; die sammelte er und ließ sie begraben. Das Weib und die Kinder aber versorgte er väterlich und wurde allen seinen Dienern ein freundlicher, gütiger Herr, beklagte es auch oft mit Tränen, daß er nicht ohne bittere Reue an seinen treuen Knecht gedenken könne.

Karl Heinrich Caspar

23. Er muß den weißen Spatz sehen.

Es war ein Bauer, bei dem ging's den Krebsgang von Jahr zu Jahr mehr. Sein Vieh fiel Stück für Stück; seine Acker trugen nicht die Hälfte von dem ein, was sie tragen mußten, und die Ellenbogen fingen bereits an durch das Wams zu sehen, während der Steuerpächter und Pfandkäufer fast wöchentlich zum Fenster hineinsah und höflich grüßend zu ihm sprach: „Es tut mir leid, Herr Rückwärts, Euch belästigen zu müssen; aber ich muß meine Schuldigkeit tun.“ Ihre Schuldigkeit mit Bitten und Raten und Helfen hatten auch bereits die Hausfreunde getan; aber einer nach dem anderen war mit der Erklärung daheim geblieben: Dem Rückwärts ist nicht mehr zu helfen. Da war aber einer, der hatte das Herz auf dem rechten Fleck; denn er hatte, wie es der Psalm heißt, ein „neues Herz“ und das ist bekanntlich nicht nur ein frommes sondern auch ein kluges. Wie der mit dem Rückwärts einmal hinter dem Glase saß, so brachte er wie durch Zufall die Rede auf die Spazen, erzählte von diesem Gevögel dies und das, wie gar erstaunlich sie sich mehrten, wie sie schlau und gefräßig wären, und der Rückwärts nickte dazu und meinte, seine Weizenäcker trügen seit lange nicht mehr so gut; zweifelsohne wär' der Spazenfraß dran schuld. Der Hausfreund ließ es dahingestellt und fuhr fort: „Aber, Nachbar, habt Ihr denn schon einen weißen Spazen gesehen?“

„Nein,“ gab der Rückwärts zur Antwort, „die hier herumfliegen, sind alle grau.“

„Glaub's wohl,“ sagte darauf der Nachbar, „mit dem weißen Spazen hat es sein eigen Bewenden. Alle Jahre kommt nur einer zur Welt, und weil er gar absonderlich ist, so beißen